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翹首以待的兩地全面復常通關6日終於

實現。香港旅遊發展局總幹事程鼎一4日

表示，全面復常通關絕對有助旅客量提

升，目前已有100萬名內地旅客辦理赴港

簽註，相信會陸續赴港旅遊。旅遊業界亦

摩拳擦掌，準備迎接久違的內地赴港團。

有香港旅行社向香港文匯報表示，近日內

地赴港旅行的查詢激增，其中本月中一個

從內地經香港的「一程多站」旅行團已成

團，惟導遊、司機人手流失九成，影響接

待能力，不少業界人士相信需要一段時間

才能大規模恢復赴港團。受累計通脹及成

本增長影響，赴港團團費會較疫前上升約

20%。

港旅業緊鑼密鼓 迎接百萬內地客
赴港遊查詢激增 首團月中到港 需重招人手增接待能力

◆香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港與內地全
面復常通關，為香港青年學生前往內地實體交
流「開了綠燈」。為兩地姊妹學校提供專業交
流支援、本身亦有組織學校交流活動的香港教
聯會主席黃錦良4日接受香港文匯報訪問時表
示，近月接獲不少學校對恢復內地交流的查
詢，估計4月將是學生實體交流的高峰。除了
由教育局組織的高中必修的公民與社會發展科
考察外，STEAM教育及航天科技都是熱門的
學生交流主題。
黃錦良表示，在疫情的三年間，香港與內地
的姊妹學校一直有透過網絡及其他形式加緊聯
繫，教聯會從中亦做了很多支援工作。在香港

與廣東省教育部門協調下，本年度有100所廣
東省的學校正籌備與港校締結成「姊妹」，而
其他省份也在相繼組織中。
他表示，很多姊妹校已為實體交流等待三
年，全面通關復常後相關行程將會「動起
來」，例如4月份便有一批港校籌劃前往貴
州，與當地姊妹校師生見面。

北上接觸同齡人 培養國家觀念
農曆新年假期剛剛完結， 黃錦良表示，中

小學正開始下學期上課，加上規劃行程需時，
估計約於3月底會開始有學校交流出團，到4
月初復活節長假時將是到內地交流的高峰。由

於地理位置關係，相信大灣區內地城市相關行
程會較快開展，讓香港青年學生透過在內地親
身所見並與同齡人接觸，培養國家觀念和國民
身份認同。
在交流內容及主題方面，黃錦良說，中五級
學生將會圍繞公民科課程必修進行考察。該會
正籌辦多場講座，向學校代表講解如何開展組
織，並讓考察內容配合學生的學習課題，而
STEAM（科學、科技、工程、藝術及數學）
教育亦是不少學校感興趣的主題，鄰近的深圳
及廣州等城市亦有很多合適的地點供香港師生
到訪。航天科技更是熱門，可幫助港生藉參訪
更深入認識國家航天發展，啟發他們的興趣。

兩地學校擬下月起恢復實體交流

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港科技大學
首席副校長郭毅可4日接受香港文匯報訪問時
形容，通關消息對學術界來說「太關鍵」。作
為背靠祖國、與內地緊密聯繫的國際城市，香
港在與內地全面通關後，各式教研協作和國際
會議都將有效恢復起來，對推進兩地教育及學
術發展所發揮的作用絕對不可低估。
郭毅可表示，與內地恢復全面通關，對港

科大以至大灣區教育協及發展都非常及時，尤

其是港科大（廣州）剛於去年9月正式開學，
兩個校園師生終可順利地頻繁與緊密互動，包
括讓廣州的教職員赴港培訓，及通暢地安排管
理會議等，可說是受惠的「最好例子」。
他表示，港科大的香港及廣州校園以「一
體化」及兩校互補為理念發展，除了會安排學
生及教職員在兩地上課及交流外，亦有教職員
屬跨境上課，例如居於香港到廣州教學，或是
居於內地到港上學等。全面通關對於師生在兩

地的教學、研究以至校園生活都帶來極大便
利。
受疫情影響，郭毅可已三年沒到過內地，
很多學術會議與協作商討只能透過網絡在線
上進行，成效大打折扣。事實上，自上月開
始首階段通關，已經有部分學者安排出發到
內地跟進相關的研究協作項目，隨着兩地恢
復全面通關，「大家都不用排隊檢測，肯定
是更加方便了。」

港科大：兩地師生終可緊密互動
◆香港文匯報4日報道部分行業復常的最大障礙
是人手短缺等。

香港文匯報訊（記者文森）香港
文匯報4日報道，香港與內地全面
復常通關後各行各業都可能受惠，
但部分行業復常的最大障礙是人手
短缺，運力不足，以及缺乏啟動資
金等，期望特區政府提供復業支
援。香港文化體育及旅遊局局長楊
潤雄4日表示，特區政府正考慮設
立「復業基金」的建議，但強調既
要視乎實際情況，亦要考慮到整體
財政狀況，如有新計劃推出，政府
會適時公布。
楊潤雄在接受電台訪問時表示，
政府一直與旅遊業界保持溝通，了
解業界的訴求，明白到業界面對人
手短缺等困難。事實上，不單旅遊
業面對人手不足問題，其他很多行
業亦面對相同的問題，而世界各地
在重啟旅遊業初期也會遇到人手短
缺問題，需要時間填補空缺。
他指出，財政司司長正在準備新

年度預算案。過去三年為應對疫
情，政府財政上有很多支出，一定
要考慮整體財政狀況，政策及資源運用必
須平衡。
關於香港與內地全面復常通關的旅客量

問題，他表示，旅客需要時間規劃訪港行
程，目前難以估計今年訪港的具體旅客

量，但預期旅客量會逐步上升。參考其他
地區的情況，旅客數量大約於所有入境限
制放寬後約一年回升至疫前約七成水平。
政府會加強與業界溝通並盡力幫助，設法
便利和吸引遊客赴港。

楊潤雄：研設「復業基金」
應對旅遊業等人手荒

◆全面復常通關
消息一出，向旅
行社查詢的客人
立即猛增。

香港文匯報
記者萬霜靈 攝

香港文匯報訊（記者 藍松
山）香港與內地將於2月6日
全面恢復通關，香港特區行
政長官李家超4日表示，特區
政府已做好充足準備，增加
了安全系數，相信市民會按
自己需要返回內地或赴港，
不會出現無法處理的「一窩
蜂」情況。
李家超4日在出訪中東前見
記者時表示，自上月8日恢復
與內地有序通關後，每日過關
人數平穩，相信在恢復全面通
關初期，市民會按自己需要返
內地或赴港，不會出現「一窩
蜂」過關的情況。他已和政務
司司長討論，在恢復全面通關
首日會準備就緒，制定不同特
別措施，隨時處理任何需要即
時處理的事。
他表示，明白正式全面通關

後人數會逐步增加，故政府會
部署不同環節，建立不斷增加
運力及準備的空間，增加安全
系數，包括人手、整個流程的
準備及演練等，同時與不同的
業界人士緊密聯絡。
另外，李家超4日在社交平

台發帖，表示禮賓府內的桃
花結果了，而接待人員表
示，他們在禮賓府工作這麼
久，還是第一次看見桃花結
果，「如此美景，真是好兆
頭呢！」這令他想起香港與
內地將恢復全面通關，是他
競選時的承諾，在上任7個月
後落實為成果，心情既興奮
又激動。未來，他會繼續抱
着「以結果為目標」的理
念，帶領香港結出更多好
「果子」。
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香港文匯報訊（記者文森）「食玩假期」
董事長陳志華4日向香港文匯報表示，全面復
常通關消息一出，查詢赴內地遊玩的香港客人
立即猛增。該公司已成功組團，赴佛山的3天
2夜純玩團將於明天出發，有30多名團友報
名，人數仍在增加中。其他日期、行程的赴內
地團也都迅速增加，預計4月的復活節假期，
該公司赴內地團數量恢復至疫情前約六成水
平，參團人數預計超過1萬人。
陳志華說，疫情前，該公司每月組團約兩萬
人赴內地遊玩，疫情期間「歸零」。兩個月
前，香港開始放寬檢疫措施，該公司已立即重

新招聘人手、重開店舖，但當時亦是組團赴東
南亞等地，沒想到內地與香港復常通關進展迅
速，不少市民踴躍報名內地團。為此，他們立
即重啟內地公司留守人員，以及緊急招聘人
手，預訂旅遊巴、餐廳、酒店。
「由於都是疫情前長年合作夥伴，因此安排
十分順利，成功安排到團在通關首日出發。」
他表示，對赴內地團前景很看好，只要再無政
策反覆，相信成團數量會迅速增長，畢竟內地
「好玩好食好景」，港人對返內地遊玩的願望
強烈，而內地各接待部門亦十分期待重迎香港
遊客。

香港旅遊促進會總幹事崔定邦表示，內地旅
遊界和香港一樣受疫情重創，但內地人力資
源、旅遊資源豐富，接待部門亦都配套成熟，
旅遊業恢復能力會比香港快速。
目前，各同業都迅速重啟赴內地團業務，主
要是兩三天的短程團，遊玩地點集中大灣區內
地城市，如中山、珠海、佛山、韶關等，以美
食、美景、溫泉等作招徠。以同行目前整體組
團情況，復活節檔期赴內地團已能恢復到疫情
前30%至40%，但仍以短途團為主。受制於赴
內地航班運力仍未恢復，機票昂貴且「一票難
求」，相信赴內地長途團需數月後才能恢復。

北上團火爆 料4月恢復至疫前六成

香港旅遊業熬過行業寒冬，終見復甦曙
光，專做內地入境團的金威旅遊董事

總經理林達文體會最深。他近期開始準備重
振業務，「全面（復常）通關消息一公布，
已收到內地各省市合作旅行社要求報價。」
經過多番打點，一個「一程多站」團有望
在本月13日出發，團友會在港展開一天
遊，遊覽星光大道、天星小輪、中環摩天
輪，入夜後飽覽太平山夜景。在完成香港行
程後，就會離港繼續其他站點的行程。
林達文表示，由於內地旅行社需要時間收
客，加上團友通行證還需要辦簽註，以及香
港導遊、旅遊巴、接待旅行團的餐廳流失九
成人手，要重新招聘人手、籌備行程，「有
客都無法接，只能按接待能力組團。」
對何時可以回復到疫情前的接團水平，林
達文無奈地說：「無辦法，只能逐步來，一
定要保證接團質量、保證訪港旅客玩好吃
好，預計還要半年到一年才能恢復疫前水
平。」
香港旅遊促進會總幹事崔定邦對香港文匯
報表示，全面復常通關對恢復香港旅遊業有
正面的作用。由於全面復常通關的消息剛剛
公布，兩地合作旅行社都正積極部署行程、
報價，加上兩地旅行社都人手大減，具體可
增加多少旅行團暫時未知。「現在香港在職
導遊、旅遊巴只剩約一兩成，有客也沒法
接，要慢慢恢復人手、加強接待能力，預計
還要九個月到一年時間。」
程鼎一在接受電視節目訪問時表示，全面

復常通關必然令今年旅客數字回升，目前已
有100萬名內地旅客辦理赴港簽註，相信在
取消核酸檢測要求後，會吸引內地旅客赴
港，但未必可重回2019年約5,500萬人次︰
「我認為不會這麼快重回疫情前的水準，加
上疫情前的期間看到香港的負荷能力已有點
吃力。在整體接待能力方面，我們必須保持
得好，這個需要點時間，並非幾個月或一年
內就能重返疫情前水準。」

料旅客更喜深度遊
他指出，新冠疫情前，旅遊業佔香港本地

生產總值的4.5%至5%，對旅客重返香港感
到樂觀。就有人擔心旅客增加等會造成車
流、人流擠迫，而旅遊巴隨處亂泊堵塞交通
等現象再次出現，會影響市民日常生活，程
鼎一說：「疫情三年，整個旅遊模式已改
變，預計參加大型購物團來香港的模式可能
減少，應該更多旅行團選擇去旅遊景點，更
多旅客改為深度旅遊，體驗會更佳。」
「你好，香港！」計劃下，旅發局推出

「香港有禮」活動，為每份禮品提供100元
（港元，下同）補貼，共100萬份，合共約
斥資一億元，並會視乎情況考慮加碼。他
說︰「因我們較遲，甚至我們是最後一個
（城市）開關，我們跟內地巿場一起開關給
全世界時，我們認為要有聲勢和清晰度，要
夠大聲和清晰，需要跟世界說得很清楚：我
們現時旅遊重啟，大家可以無限制，我們歡
迎你們前來。」

◆旅遊業界摩拳擦掌，準備迎接久違的內地赴港團。圖為香港商舖門前排起購物人龍。 香港文匯報記者萬霜靈 攝
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